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2019年 3月2日，西班牙人主场
vs巴拉多利德，那个阳光明媚的下午
注定要被记录在中国足球的历史上。
武磊接到达德尔的直塞，冷静推射入
网，打入个人西甲首球，也将中国球员
在五大联赛的“进球荒”，定格在了
3731天。

首个赛季的出色表现，令球迷们
的期望值水涨船高。那年3月西班
牙人客场对阵巴萨一战，当地甚至有
媒体将武磊与梅西的照片作为对比，
唯独武磊自己很冷静。“我一直很清
楚自己的能力，但也做好了困难的准
备，第二个赛季一定比第一个赛季更
困难。”

情绪，是个奇妙的东西，它以事
物本身的转变而转变，但却少与事物
本身的规律产生联系。武磊没有办
法控制外界的议论，当然，这一点早
在他代表国家队出场时就已经明
白。西班牙人降入西乙后，武磊没有
如外界想象的那样离开，而是续约留
队，并完成降薪。此举为他赢得了西
班牙人球迷的进一步认可，大家都喜
欢这个从东方来的小伙子。与此同
时，武磊在更衣室的融入方面也渐入
佳境，格拉内罗、罗卡们主动找他讨
论，询问他的跑动习惯，而如今，这些
名字也和武磊一样，已经各自离开球
队。

2020年 1月 5日，武磊在面对巴
萨时打入绝平进球，当地解说员这
样描述：“我不知道你们是否知道，
武磊在中国是一个英雄般的存在，
这种英雄之大超出想象……”那晚，
我找到了当年本报做过的一期版
面，标题是徐根宝鼓励武磊：“巴萨
是你的方向。”结果，武磊笑着说：
“这是真踢不了了，能力没达到。”从
当年脱口而出自己身价六七千万的
毛头小子，到后来敢于面对真实自
己的成熟球员，武磊从来不是失败
者，相反他更加认清了自己追求的
东西。“已经身处这个平台里了，只
要努力什么机会都会有的。”

在这个平台里，只要努力总有机会
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武动青春，潇洒走一回

武磊为什么要去
留洋？关于这个问
题，当时有着肯定与
猜测两种声音。有人
认为，这是顺应中国
足协开启留洋计划的
第一步。

其实，对于留洋，
武磊一直有向往，
2018年底，27岁已进
入成熟期的武磊，已
经完全可以自己面对
和做出决定。那些年
里，向武磊抛出橄榄
枝的欧洲俱乐部远不
止西班牙人一家。

我们都知道，这一天会来的。无
论是当时离开，还是现在回归，我的第
一感觉都是这句话，就好像很多将武
磊视为“自家孩子”的家长一辈球迷认
为，他从来没有离开过一样。对于许
多“80后”乃至“85后”的球迷而言，如
果一直关注中国足球，武磊肯定是这
一代人共同的话题。

2019 年 1 月，中国队征战亚洲
杯。那是里皮最后一次以中国队主帅
身份率队出战，也同样是国足实行新
老交替前的最后一届大赛。在那之前
的两个月，海港刚刚登顶中超，武磊个
人兑现对恩师徐根宝的诺言，将本土
最佳射手中的“土”字去掉。小组赛过
后，中国队成功出线，不过武磊在首场
对阵吉尔吉斯斯坦一役中肩膀受伤，
这让他错过了和韩国队的小组赛末
轮。当时，海港与西班牙人俱乐部之
间已基本谈妥武磊的转会事宜，然而
由于肩膀这一摔，令很多人担忧武磊
的留洋之路是否会受到影响。带着同
样的疑问，我也曾问起武磊。“肯定去，
不去没机会了。”他说。之后的故事，
我们都知道了。面对泰国队，武磊梅
开二度，打入第二球后，他拍打并亲吻
了国足队徽，左肩的凸起肉眼可见。
那次伤病，武磊直到当赛季西甲结束
后的5月才正式接受手术。西班牙人
队内人士称，伤病没有令他在场上有
所畏惧。

肯定去，
不去没机会了

武磊为什么要去留洋？关于这个
问题，当时有着肯定与猜测两种声音。
有人认为，这是顺应中国足协开启留洋
计划的第一步。很遗憾，国内足坛的一
些舆论似乎总是喜欢将一些事情按照
自己的想象进而得出结论。

其实，对于留洋，武磊一直有向
往，年轻时看到一些和自己有关的传
闻，无论出处是哪里，都会令武磊内心
有些波动，进而影响心态。后来他明
白，当时恩师徐根宝所做的一切都是
为武磊考虑。2018年底，27岁已进入
成熟期的武磊，已经完全可以自己面

对和做出决定。“去看看，感受一下，看
看自己到底在什么程度，也是圆一个
梦吧。”

那些年里，向武磊抛出橄榄枝的
欧洲俱乐部远不止西班牙人一家。我
粗略算了算，比较耳熟能详的比如土
耳其贝西克塔斯，归化球员阿兰之前
就曾在那里效力过。后来武磊笑着
说，当时很多国外媒体也都搞错了，写
成了加拉塔萨雷；又比如蒿俊闵曾效
力过的沙尔克04，那一年沙尔克甚至
还有欧冠资格，原本沙尔克的代表已
经要来中国谈判了，结果当赛季球队

联赛成绩实在不佳耽误了行程。现在
看看，这或许也是武磊与西班牙人之
间冥冥中的某种缘分。此外，还有欧
洲球队愿意保证武磊的出场时间。不
过当时，西班牙足球的技术、节奏和强
度无疑是令人神往的，而武磊在那个
年纪出去，就是为了闯荡和挑战。就
这样，一切顺其自然。
“我第一天到西班牙人的基地时

就认出来了那片场地，以前跟着东亚
（海港）来拉练时，我们就在一线队旁
边的训练场。现在这么多年过去了，
很多东西都没变。”武磊说。

记忆和现实在圆梦的一刻重叠

加盟西班牙人那年，武磊27岁，
已经是两个孩子的父亲。但许多事，
还是出乎了他的意料，比如亮相的速
度之快。
“我其实做好了半年可能打不上

比赛的准备，但过去之后第一场把我
一起带到客场了，我心里就感到可能
是有机会（出场）。”武磊回忆道。在比
利亚雷亚尔的主场，武磊上演西甲首
秀，只是短短的20多分钟，足以令守
候在电视机前的球迷兴奋不已。每个
人的感受可能是不同的，上年纪的球
迷眼中，这是又一位前往海外闯荡的
中国小伙子，他们钦佩他的勇气，期望
他取得成功；年轻一点的球迷或许没
那么多感慨，但不妨碍他们将武磊视
为是这个时代的足球偶像。后来曾效
力曼城的原国脚孙继海说：“我们曾组
织了一个青少年比赛，后来问他们最
喜欢哪个中国球员，这些孩子异口同
声说‘武磊’。”

令武磊印象深刻的，自然还有欧
洲的足球氛围。他所在的西班牙人俱
乐部代表着巴塞罗那“奇妙的少数
派”，那里的球迷不为同城的巴萨所动
摇，坚定支持着自己的球队。武磊回
忆说，自己刚加盟球队时被问到的问
题基本都和足球技术无关，但却与俱
乐部历史以及生活有关。“你的家人和
你一起过来吗？他们喜不喜欢这里？
你们找到合适的住所了吗？你是否了
解这里？其实从基地的规模，到球场
的规模等，国内的很多地方一点不差，
硬件条件甚至都比欧洲的许多球场要
好。但这里规模虽小，五脏俱全，最漂
亮的就是那片场地，无论外面看起来
多陈旧，草皮总是没问题的。足球在
这里的氛围真是绝了……”

这氛围，绝了

留洋之后，武磊一度有着每周
三更新周记的习惯，内容主要是自
己在欧洲踢球期间的所见所闻，以
及对于当地足球文化、氛围的感
受。武磊的初衷是，希望将自己的
经历分享给其他人，不过时间久了
之后，周记就没再更新了。

攻破巴萨球门后第二天，记者
曾与武磊聊起海港正在进行的海
外冬训，地点是悉尼坎贝尔球场。
通过照片，武磊很快认出了那里，
2017赛季亚冠小组赛，武磊代表海
港在对阵西悉尼流浪者的比赛中，
开场 1分钟就破门。话到此处，我

们聊起了数据统计方面的内容，武
磊告诉我，欧洲足坛多家职业俱乐
部对于100多年前的诸多历史数据
都有记录，显然在这个方面，国内
足坛至多仍在起步阶段。

类似的感受还有许多。比如俱
乐部运营模式、薪资投入模式、对待
足球乃至工作的态度等，说起这些，
武磊经常会停不下来。中国队从卡
塔尔世界杯预选赛亚洲区40强突围
后，武磊在接受采访时谈到了自己
在欧洲打拼的感受：“到这里后才明
白，为什么我们踢不过日、韩……”
“在欧洲的激烈竞争环境下，如果我

稍一偷懒、无法坚持，很快就会落
后，没有人会等你，因为人家不缺选
择，何况年轻球员每年都会一批一
批冒出来。中国球员就是去争饭碗
的，其他球员也是如此，饭碗要是都
没了，你说急不急？”

中国足球历来都是如此，只有在
自身“想要总结”的时候，才会静下心
来总结。可是大多数情况下，仍处于
相对浮躁和仅注重当下的过程中。
武磊说，自己希望能在将来把在欧洲
看到的、学到的东西，运用到中国足
球当中。某种程度上而言，这或许才
是“全村的希望”的意义所在。

真正重要的东西，有多少人在听？


